Políticas Sociales Asistenciales y Juventud en Argentina en el periodo Neoclásico

Responsable: Montealegre Motta, José Daniel Directora del Provecto: Susana Beatriz Moniec

Encuadre del Proyecto

El proyecto de investigación denominado Políticas Sociales Asistenciales y Juventud en Argentina en el periodo Neoclásico se encuentra registrado en el marco del proyecto que propone como objetivo un análisis comparado de las políticas sociales asistenciales en el periodo neoclásico, dirigido por las docentes-investigadoras Moniec, Susana y García, Estela de Argentina y Paraguay. Asimismo esta investigación es parte del trabajo final de grado de la licenciatura en Trabajo social, y a su vez se enmara dentro de la beca de Estímulo a la investigación, la ciencia y la tecnología otorgada por la UNaM.





Resumen



Esta investigación, que se encuentra en sus primeros meses de desarrollo, pretende abordar la temática de las políticas sociales asistenciales y juventud en Argentina en el periodo Neoclásico. Le interesa indagar principalmente sobre los planteos que se están llevando a cabo en el mundo de las políticas sociales en Argentina en relación a las nuevas concepciones de lo que aparenta ser una "nueva" juventud, a partir de las profundas modificaciones en el mundo del trabajo y en los sistemas de protección social. Asimismo, tiene como hipótesis que las políticas destinadas a los jóvenes implican una concepción sesgada de la juventud, que conlleva pensarla en términos de temporalidad. A su vez, que a partir de los nuevos enfoques de protección social, las políticas destinadas a los jóvenes no contemplan los principios del enfoque de derecho, más bien apuntan los esquemas de protección social a que los sujetos asuman su propia trayectoria individualmente. Para llevar adelante esta investigación se tiene en cuenta una combinación de métodos y técnicas aunque en principal medida se sustenta sobre un enfoque cualitativo. Así mismo se utilizarán tanto fuentes de información primarias como secundarias. Entre las primarias se realizarán entrevistas a funcionarios responsables de la elaboración y ejecución de las políticas dirigidas a la juventud. En cuanto a las fuentes secundarias se trabajará con documentos de programas y proyectos de política social destinados a jóvenes e instrumentados en Argentina en el periodo neoclásico.

Planteamiento del problema

A nivel mundial, asistimos a una serie de fenómenos relacionados a los rápidos y grandes cambios que son producto del proceso de la globalización y los avances científicos tecnológicos que se incorporan al proceso de producción, caracterizado por la emergencia de nuevos mercados, por la expansión e innovación comercial, y por el derrumbe de las instituciones tradicionales, Harvey (1989). Los cambios a los cuales se hace referencia tienen que ver con el proceso que se empieza a acentuar a partir de la década de los 70, que en definitiva es el pasaje del régimen de acumulación (Fordista) al régimen Posfordista y su nuevo modo de regulación.

El pasaje de un régimen de acumulación fordista al régimen posfordista y su nuevo modo de regulación, impulsa nuevas manifestaciones en la cuestión social, donde Castel (1995) sostiene que la "nueva" cuestión social se configura a partir del derrumbe de la condición salarial, En tal sentido la entiende a través de tres características. La desestabilización de los estables, La instalación de la precariedad y el déficit de lugares ocupables en la estructura social.

Como consecuencia de los cambios producidos por el régimen de acumulación y su impacto en los modos de regulación social y política desarrollado por Harvey (1992) y las nuevas manifestaciones de la cuestión social planteada por Castel (1995) emergen nuevas políticas sociales y regímenes de protección social. En cuanto a las políticas sociales, van a cambiar de paradigma como consecuencia de la retracción de los walfere state o estados sociales, que originan el surgimiento de las políticas focalizadas, en lugar de las políticas de carácter universal.

En cuanto a los regímenes de protección social se plantean la necesidad de nuevos regímenes en todo el mundo, al respecto Boyer (2006), analiza la situación en Europa y en los países de tradiciones más liberales, como Estados Unidos y el Reino Unido, planteando la reconfiguración de estos sistemas de protección social en relación con los modelos de estado. En este sentido esboza la emergencia del Estado social Activo para los países europeos y la consolidación del workfare para los países con modelos de estado de carácter liberal. Así mismo, los autores Cecchini y Martinez (2011), analizan la situación en América Latina, planteando la necesidad de una protección social inclusiva desde un enfoque de derechos. Así mismo muestra la forma en cómo se vienen atendiendo las manifestaciones de la cuestión social, mediante el enfoque de la asistencia y la promoción basado en la generación de capital humano.

Por otra parte distintos autores como Reguillo (2000), Margulis (2001); Urresti (2001) y Bendit (2015), pioneros en el tema de la juventud, plantean al fenómeno como diverso en función de la posición de clase, el género, las trayectorias, la cultura entre otras cuestiones. Los autores para marcar esta diferenciación consideran que la juventud debe entenderse en una primera instancia a partir del concepto de moratoria social y en una segunda instancia a partir del concepto de moratoria vital. En función a los aportes mencionados, se puede concluir que no se puede hablar de una única juventud, ya que son múltiples variando en relación con características de clase, de género, la cultura, la generación a la que pertenece,







alejándose los autores de las posiciones que vinculan con la juventud como una etapa en el desarrollo del ciclo vital de vida.

Estas distintas formulaciones que refieren a los cambios en mundo del trabajo y por lo tanto en la cuestión social y sus modos de regulación, además de los nuevos encuadres que nos ayudan a comprender el fenómeno de la juventud desde otra mirada, nos llevan a plantear el problema de investigación, el mismo refiere en analizar cuáles son los planteos que se están llevando a cabo en el mundo de las políticas sociales en Argentina en relación a las nuevas concepciones de lo que aparenta ser una "nueva" juventud, a partir de las profundas modificaciones en el mundo del trabajo y en los sistemas de protección social.

Obietivos Generales:

- Analizar las concepciones sobre la juventud que contienen los programas de política social destinados a la población joven en Argentina a partir del periodo Neoclásico.
- Analizar la relación entre las b) propuestas de política social en el abordaje de la problemática de la juventud con los preceptos de los enfoques de protección social actuales.
- Identificar la relación entre las políticas sociales asistenciales destinadas a los jóvenes en Argentina en el periodo neoclásico y las nuevas subjetividades, habilidades, disposiciones requeridas por el mundo del trabajo en el régimen de acumulación flexible.

Objetivos Específicos:

- Describir v caracterizar políticas sociales de asistencia destinadas a jóvenes instrumentadas en Argentina en el periodo neoclásico.
 - b) Identificar concepciones de

juventud implicadas en las políticas sociales destinadas a jóvenes, las formas en que en éstas se conciben los problemas de la juventud y el modo en que se propone abordarlas.

- Analizar la configuración de las subjetividades juveniles contenidas en las propuestas de políticas sociales asistenciales que tienen como objeto de intervención a la juventud en Argentina durante el periodo Neoclásico.
- Identificar como las distintas políticas dirigidas a la juventud se articulan, superponen y conviven.

Marco Teórico: En relación a los principales conceptos teóricos trabajarán distintas aristas del tema en cuestión a saber: Mundo del trabaio. cuestión social, sistemas de protección social emergentes, Juventud, moratoria social y vital, política social, y el concepto de subjetividades. Se trabajará desde los conceptos más generales que brindarán elementos para entender el contexto, hasta los conceptos más particulares que permiten entender las nuevas subjetividades construidas por la cultura juvenil.

Universo de estudio y unidades de análisis

Programas y proyectos de políticas sociales asistencial destinadas a los jóvenes e implementadas en Argentina en el periodo neoclásico. Las unidades de análisis coinciden con el universo de estudio.

Estadio actual del proyecto: en el momento actual estamos llevando a cabo la búsqueda y lectura de material bibliográfico, y el fichaje y comparación de autores tendientes a la construcción del







marco referencial. A futuro, el objetivo es seguir con la elaboración e instrumentos de recolección de datos, y llevar adelante el trabajo de campo.

Referencias

- -Balardini, S. (1999). Políticas de juventud: conceptos y la experiencia argentina. Última Década. Valparaiso Chile. (10), p.0 Recuperado de https://www.redalyc. org/pdf/195/19501004.pdf
- -BOYER, Robert. (2006). El Estado Social a la luz de las investigaciones regulacionistas recientes. Revista de Trabajo - Nueva Época - Año 2 - Nº 3, Bs As, pág. 139 a 156
- -Cecchini, S., & Martínez, R. (2011). Protección social inclusiva en América Latina: una mirada integral, un enfoque de derechos. Cepal.
- -Harvey, D. (1998). La condición de la posmodernidad. Investigación sobre los orígenes del cambio cultural. Editorial Amorrortu. Buenos Aires. Edición original Basil Blackwell Ltd.





